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在我攻读博士学位的过程中，两年多的非洲田野调查经
历是我最宝贵的财富之一。对我而言，田野调查最具魅力的
一点，是想象与现实相碰撞带来的认知成长。田野调查不仅
仅是收集数据或案例的过程，从进入田野现场的那一刻起，
研究者就会不断地感知和分析自己所接触到的种种社会现
象，进而形成对研究对象的全方位的观察。这种观察会对研
究者脑中已存的想象进行验证和修正，从而达到认识的增长
与升华。我在加蓬的一次田野调查，就让我深切地感受到了
这种认识的成长。

一、“直升机撒钱”的都市传说

2019年 6至 7月，我受委托从喀麦隆出发前往加蓬进
行一个课题研究。去加蓬之前，我对这个国家的主要认知就
是⸺�加蓬人的收入高，加蓬的物价也很高。这个关于加蓬
的初期印象，来自于我早年间的一段工作经历。

2012年我在某工程企业喀麦隆办事处工作时，曾接待过
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一位来自加蓬的项目经理。当时，那位经理一路从加蓬驱车
前来。负责开车的是一位加蓬司机，也是为经理工作多年的
老雇员了。经理觉得司机的技术好，人品也不错，便决定带
着他一起来到喀麦隆。

我问这位经理：“为什么要把加蓬的司机带过来，是因
为工资便宜吗？”经理笑着对我说：“他在加蓬的基本工资
是每个月 25万非郎（当时约合人民币 3000多元），到这儿
我还得付给他出差补贴，每个月恐怕 30多万都打不住。”我
惊讶地问：“怎么这么贵？”因为喀麦隆司机的基本工资只
有 12-15万左右。经理解释道：“加蓬人收入高，物价也高，
这工资在加蓬也就一般水平。”可能是我这个小年轻没见识
的惊讶表情激发了经理讲故事的兴致，他又接着补充道：“小
唐，你有所不知，加蓬是石油国家，有钱得很！早年间油价
高的时候，政府还在大选期间用直升机撒过钱呢！”

从此之后，这个“直升机撒钱”的故事就深深地印在了
我的脑海里。后来，我又多次听到不同的人讲起这个故事，
虽然各个版本在细节上有所差异，但他们都再次加深了我对
加蓬收入水平的原始印象。

我此次前往加蓬的目的是为了考察这个国家在水环境保
护上的一些措施。在前期资料准备的过程中，我发现加蓬是
一个特别注重环境保护的国家，该国将领土面积的 11%划
作森林公园，同时还制定了专门的“应对气候变化投资计划”。
我不禁将加蓬政府对环保的高投入与其国民的高收入传说联
系起来。正所谓“仓廪实而知礼节，衣食足而知荣辱”，环
保战略的实施往往需要经济实力的支撑，因此，很多发展中
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国家在面对环保与发展的问题时，总是陷入一种“不可兼得”
的困境。此次的加蓬之行，正好让我有机会验证自己关于这
个高收入国家的原始印象……

刚下飞机，加蓬首都的现代化气息立马吸引了常年生活
在喀麦隆的我，特别是海滨公路一线的风景，白沙蓝海映照
着高楼大厦，让我感叹利伯维尔真不愧是“非洲小巴黎”（之
一）！1开出租的司机正好是一位从喀麦隆过来打工的大叔，
我们俩一路交谈甚欢，共叙了“老乡”情谊，我还特意夸赞
了他老家艾博洛瓦的美丽风景。可谁知，到站之后，这位喀
麦隆“老乡”开口就向我要 5000非郎！怎么，不是应该给
我这个“老乡”打折吗？我在雅温得打车的时候，近似的车
程可从来都只需要支付 500郎，要是刚好坐在副驾驶座位，
还可以和喀麦隆大婶儿拼车，300郎就能坐到市中心！司机
大叔略带无辜地解释：“加蓬就是这样的，5000郎是友情价，
不贵！”

我一想，加蓬是一座高收入、高消费的大城市，也许是
我这个“乡巴佬”大惊小怪了，毕竟发生过“直升机撒钱”
的真实故事。于是，我赶紧老老实实地将 5000非郎奉上。
下车之后，我来到了此次加蓬之旅计划下榻的酒店⸺�“北
京饭店”。所幸的是，这个“北京饭店”不像真正的北京饭
店那般豪奢，价钱十分亲民，让我刚刚经历重创的钱包得到
了喘息之机。

1 除此之外，科特迪瓦的阿比让、塞内加尔的达喀尔、肯尼亚的内罗毕都曾在坊

间被称为过“小巴黎”。
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二、“北京饭店”偶遇投资人夫妻

“北京饭店”的格局与其他酒店的格局稍显不同：进门
就是一个带卡拉 OK的大厅，投影仪播放着国内时尚的歌曲，
随时可以唱歌。傍晚，住店的客人办完事回到酒店后，可以
在前台点一份盖饭，一碗菜汤（晚餐的费用已经包含在了房
费里，无需额外支付），然后坐在大厅右侧的欧式双人吊椅
餐桌前，吃上一顿热腾腾的晚餐。倘若肯多花几千非郎，还
可以享用饭店准备的丰盛自助餐，在进门左侧雅厅的卡座上
吃一顿中西结合的海鲜小火锅。入住这家酒店的客人，大抵
是阔绰的。卡座区往往座无虚席，只有像我这样的穷学生，
才会来到饭店右边的角落，点上一份盖饭和菜汤，坐在吊椅
上慢慢地享用晚餐。

然而，到达“北京饭店”的第一天晚上，我就在双人吊
椅餐桌上结识了一对来加蓬投资的夫妇，男的叫王大哥（化
名），女的叫李姐（化名）。今天也是他们来到加蓬的第一天。
“同在异乡为异客”，我们很快就熟络了起来。李姐告诉我，
他们已经沿着非洲西海岸走了七八个国家。我一开始以为他
们是专门前往异域旅行的微博达人。后来在交谈中才得知，
他们是老家在广东的企业老板。

王大哥说，他们本来是在安哥拉开厂的，生意还不错。
但近一年以来，安哥拉的社会治安越来越差。抢劫杀人的事
件屡有发生。终于，在他听到第二位老友被杀的消息后，他
的心理再也承受不住了，简单地收拾了下就离开了安哥拉，
工厂随之关闭，剩余的几十万美元货款也打水漂了。毕竟，
命没了，钱留着也没意义。
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不过，王大哥夫妻俩并没有打算就此回国，而是计划用一
年左右的时间在非洲考察新的投资市场。按照他的标准，新
的投资地必须是在大西洋沿岸，靠近港口，最好是能快速投
产的地区。交谈了半天，我发现王大哥对他具体想投资的产业
有些闪烁其词，似乎藏着什么秘密。我追问了半天，也只了解
到他的原料准备从北美过来，到了加蓬又要融化，又要打碎。
绕了半天弯子，我突然有些懂了：该不会是洋垃圾吧？

王大哥见我猜透了他的秘密，只好有些理亏似的解释说：
“是北美旧家电上面拆下来的旧塑料，不是那种脏塑料袋，
脏的我也加工不了。就是把这些旧家电的塑料壳子运过来加
工打碎成塑料颗粒，再运出去做塑料产品的原料。这种是干
净的，你不知道美国人、加拿大人有多浪费，好好的家电扔
了不少……”

我说：“加蓬号称环保立国，你这个投资恐怕人家不要。”
根据我之前对加蓬招商政策的了解，加蓬对于外来产业的污
染问题是十分敏感的。政府支持的都是那些绿色环保、经济
附加值与科技含量很高的产业，要想把北美的塑料垃圾进口
到加蓬来似乎是天方夜谭。王大哥则不以为然：“我这个没
什么污染，而且自从中国禁止进口洋垃圾以来，这些旧塑料
在北美的消化渠道就堵塞了。现在去进货不仅价格低，有时
候还能赚当地政府补贴。我也知道非洲有些国家这几年很重
视环保问题，但毕竟还要发展经济。这几年油价跌了，加蓬
经济不太景气，说不定也会接受这种投资。我投资的这种厂
两年就能回本，第三年之后就是利润了，到时候有什么变化，
关了厂子也不亏的。”
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虽然我依然对计划的可行性深表怀疑，但王大哥和李姐
看起来信心满满。为一探究竟，我决定先放下对水环境保护
的调研，跟着他们一起前往政府部门咨询，顺便充当他们的
翻译。

三、投资局与开发区

第二天一大早，我便跟着王大哥和李姐出去“谈生意”。
但要去哪个部门，我们都没有明确的概念。一番商议后，我
们决定先去加蓬的商务部问问。拦下一辆出租车，我们直奔
目的地。途中，我问出租车司机：“加蓬打车这么贵，那您
一个月收入能有多少？”司机有些无奈地告诉我，看起来数
额不少，但实际上要被警察罚款和路卡上名目繁多的收费抽
去一大块，商品价格也很高，生活其实很困难，穷人很多。
此外，加蓬从事出租车司机等中低端职业的往往都是邻近国
家来的务工人员，每年还得交一大笔签证费。加蓬本国人少，
只要家里有些关系，当地人都会优先去政府部门或军队谋个
职位。不过这几年经济不好，政府有时也发不出工资。至于
“直升机撒钱”的故事，这位司机表示自己从未听说过。

说话间，我们到了加蓬商务部。加蓬和喀麦隆的政府部
委有一个优点，就是进出都比较方便，一般不会有卫兵阻拦
或是其它的繁文缛节。一番询问之下，我们才得知投资事务
不归商务部管。但我们接触到的官员都表现得热情、有礼貌。
一位女官员还细心地为我们画了一张路线图，告诉我们应该
前往“国家投资促进局”。
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图 1 加蓬投资促进局外景 
图片来源：谷歌图片

投资促进局设在市中心一座非常现代化的写字楼里。当
我们将来访意图告诉秘书处后，一位女性副局长很郑重地
在会议室接待了我们。她还给我们带来了一个意外的惊喜：
一名年轻的女公务员在投影仪面前用流利的汉语向我们介
绍了加蓬的招商政策，并着重推荐了恩科经济特区（GSEZ 

NKOK）。看起来，已经有不少中国投资者来此进行过咨询。
当我们谈及准备投资的具体产业时，副局长只是略微迟疑了
一下，但马上又表示应该不会有很大的问题，这有些出乎我
的意料。不过，她还是建议我们前往恩科经济特区，咨询设
在园区内的政府审批机关。随后，副局长又拿出几张表格，
让我们给刚刚那位女公务员的表现打分，我们都打了满分。
临走之前，我在门口与那位女公务员交谈了几句，得知她是
外交学院毕业的硕士，刚刚回国并入职投资局。我对她回国
学以致用的做法表示赞赏，她笑着用地道的普通话回答说：
“还行吧，就是待遇一般。”

恩科经济特区是加蓬政府与新加坡奥兰国际公司合资建
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设的。我们在恩科经济特区内，也确实感受到了它的国际化
与专业化。恩科经济特区的基础设施水平和区位条件都非常
优越。园区紧邻国道，距离首都大概一小时车程，有铁路经过，
内设铁路装卸站台，还有驳船码头和集装箱码头。可谓公、铁、
水三路俱全。尽管当时铁路还没开始运营，但我们已经可以
看到建成的铁轨。在电力设施方面，园区有水电站专线保障，
还自备燃油发电机组作补充使用。饮用水、仓库、停车场等
公用基础设施齐备，基本做到了园区经济中常说的“五通一
平”。由于园区内的木材加工企业比较多，管理方还建设了
一个公用的木材干燥窑。王大哥和李姐也对恩科经济特区的
基础设施建设十分赞赏。据王大哥说，他看过的其它几个非
洲经济特区，有些连场地都不太平整，电力、道路、通讯也
很难保障。而这里的船运、铁路运输都基本成型了，发展来
料加工产业是相当方便的。

加蓬政府给恩科特区政策优惠力度也比较大。在税收方
面，增值税、财产税、设备进口关税全免。所得税免十年，
十年后再按 10%的优惠税率享受 5年优惠，而园区外的正
常企业所得税税率是 30%。园区内的电费也比园区外便宜
50%，约 50非郎一度电。园区方承诺获得的利润可以 100%

汇出加蓬，不受外汇管制措施制约。外籍员工数量也可以放
宽，无需严格按照劳动法规定的比例。在产业选择方面，任
何产业都可以在园区落地，但 95%的产品必须销往国外创汇。
如果企业生产的是加蓬从未有过的产品，则被允许在国内销
售产品总量的 75%。在管理方面，园区实施“一个窗口办所
有事”（guichet unique）的一站式服务。可在园内办理的业
务包括：1.创建公司；2.缴纳关税；3.缴纳所得税；4.缴纳
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增值税；5.办理员工社保；6.办理工作许可证；7.办理工作
签证；8.政府单一审计月度申明，基本上覆盖了所有手续。
可以说，园区在行政便利化方面达到了领先水平。

园区管理方对王大哥和李姐的到来表示了热烈的欢迎。
甚至在我们最为顾忌的环保问题上，园区政府代表经过一番
讨论和电话请示，最终也松了口：只要王大哥能用照片、视
频等资料证明他进口的旧塑料原料确实是他所说的无污染家
电外壳，环保方面就没有什么问题。王大哥也当场表示，自
己可以提供所有这些资料。这次会见在融洽的氛围中结束，
双方似乎都比较满意。

出了园区办公大楼，王大哥夫妇提出想要在园区内部随
意走走，但不需要园方的陪同。我很快明白，精明的王大哥
夫妇应该是想要验证园区优惠政策的真实性。李姐告诉我，
他们之前参观过的很多园区也表示能够提供政策优惠，但落
实起来都比较困难。随后，我们特意拜访了几位已经在园区
开厂的中国老板和企业管理人员。我们得到的答复是，这些
优惠政策基本上都落实了，除了税费返还效率比较低之外，
没有其他大的问题。听罢，我们都感觉有些意外，我也对恩
科经济特区再次刮目相看。
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图 2 恩科经济特区局部俯瞰 

图片来源：加蓬经济特区中文网站 

四、尾声

从恩科特区出来后，我还沉浸在这个高标准园区给我带
来的惊喜之中，同时也为王大哥成功找到一个适合建厂的园
区而感到高兴。在回去的出租车上，我接着之前的话头对王
大哥说：“您跟您在北美那边的朋友联系好，把原料的视频
和文字资料准备好，相信很快就能获得批准了。”王大哥的
回答却令我大跌眼镜：“这个园区标准太高，可能不适合我。”
我忙问：“此话怎讲？”他解释道：“这个园区确实条件好，
但是太规范了，各项标准也定的很高，肯定会吸引不少优质
产业来投资。现在，虽然园区很欢迎我，但过几年后，企业
越来越多，我这种‘落后产能’肯定会不受待见，到时候环
保方面给我开的绿灯就要关闭了。”随后，他又补充道：“园
区目前的地租，我暂时可以接受，但也不算便宜，水涨船高，
以后肯定会继续越来越高，到时候我的利润就变得很少了。
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如果我要在这投资，可能也选择木材加工行业，但这个行业
需要一定的人脉关系，而且投入成本高，我现在还没这个实
力。”

王大哥的一席话让我陷入了沉思。这时，我们的出租车
被一个临时检查站的警察拦下。不知道出于什么原因，出租
车司机被警察罚了 1万非郎。国际大宗产品市场的不景气，
已经让加蓬居民感受到了明显的经济压力。政府部门、公务
人员在不断突破自己的底线，底层群众的生存空间被进一步
压缩，原本就已巨大的贫富差距被再次拉大。此刻，我已无
心再去想那个略带戏谑意味的“直升机撒钱”的传说。我所
看到的，是一个国家在发展困境中的挣扎与矛盾。

被罚之后，出租车司机心情不佳，便不再和我说话了，
甚至关掉了车载音乐。出租车在路上快速地行驶着，我们四
个人陷入了沉默，耳边只有这辆欧洲报废卡罗拉冲破大西洋
海风的呼啸声。

几天之后，王大哥和李姐离开了“北京饭店”，再次出
发前往下一个考察地。尽管认识的时间很短，我们已经把对
方当作了自己的朋友，分别之时还有些许惆怅。后来有一天，
李姐给我发微信说，他们找到投资的地方了，已经准备在那
扎根。她还说希望以后有机会再见到我，希望我去找他们
玩。不过，李姐在微信里并没有告诉我他们最终去了哪个国
家……
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